

Les Lundis de la SFA

Visio-conférences

Iliana KASARSKA

Le portail de Longpont-sur-Orge : construction, reconstruction et restauration

L'église de Longpont-sur-Orge située dans l'Essonne est une ancienne priorale clunisienne. Elle a été construite au début du XIII^e siècle, avec le soutien de Philippe Auguste. Le portail, dédié au Couronnement de la Vierge, présente un décor sculpté de 1235 environ et se rapproche du portail gauche de la façade occidentale de Notre-Dame de Paris, par son iconographie et par le raffinement de l'exécution de sa sculpture.



Le portail présente certaines irrégularités du montage : voussures décalées par rapport aux dais des ébrasement qui les reçoivent, clefs de voussures supplémentaires insérées au sommet, moulures de la voussure interne retaillées pour faire place aux ailes des anges du tympan.

Nous y voyons les signes d'un démontage et d'une reconstruction faite sous Charles VIII et Anne de Bretagne. Par ailleurs la paroi de la façade occidentale dans laquelle le portail est inscrit a été partiellement refaite sous ce souverain pour ménager l'épaisseur nécessaire pour la présentation de son effigie et celle de son épouse.



L'étude de la complexité de cette double construction médiévale du portail nous renseigne sur l'art de construire un portail sculpté en relation avec l'architecture de la façade et plus largement avec le bâtiment tout entier.

Le portail a bénéficié d'une restauration complète en 2022 réalisée par l'architecte du patrimoine, Jean-Marc Pitet de l'agence ABDPA qui a procédé à une consolidation de la façade, au nettoyage des sculptures et au remplacement des statues des ébrasement à leur hauteur initiale. Cette campagne de restauration a donné lieu des analyses de la pierre et de la polychromie réalisés par le laboratoire des Monuments Historiques qui complètent notre connaissance de la mise en oeuvre de ce portail gothique.

Lundi 11 décembre 2023

à 18 h

Visio-conférence GRATUITE sur inscription obligatoire
Inscription sur le portail HELLO ASSO (cliquez ICI)
Renseignements auprès de la Société française d'archéologie
par téléphone au 01 42 73 08 07 ou sur www.sfa-monuments.fr
rubrique ACTIVITÉS